



MARTES 19 DE AGOSTO DE 2025

NOTAS PRINCIPALES

DQ: OPERATIVOS CONTRA CORRIDOS MALANDROS

Eventos suspendidos y revocados los permisos por apología; la capital reformará reglamento.

N: PROGRESO SIN FRONTERA K

Se reúne Mauricio Kuri con Larry Rubin presidente de la American Society of México.

AD: ASIGNARÁN FIGURAS LEGAL A VIÑEDOS

El Gobierno estatal busca una figura jurídica para regularizar los espacios en que se encuentra la industria vitivinícola, pues en algunos casos están en predios ejidales.

EUQ: PROHIBIRÁ LA CAPITAL EVENTOS CON APOLOGÍA DEL DELITO Y VIOLENCIA

Adelanta Felifer Macías que en breve aprobarán reglamentación, considera que el deber de la autoridad municipal es defender los valores y a las familias queretanas.

PA: SE SUMAN ALCALDES AL DECRETO DE KURI

Los 18 municipios de la entidad respaldaron ayer la decisión del gobernador contra las canciones que hagan apología del delito.

CQRO: INICIA HOY PROHIBICIÓN DE MUSICA QUE EXALTA EL DELITO Y LA VIOLENCIA

Las sanciones por incumplir la prohibición de interpretar o reproducir música que hace apología de la violencia serán la suspensión temporal o definitiva del evento y la revocación de permisos.

P: ARRANCA CHEPE GUERRERO "HAGAMOS QUE SUCEDA" EN CUMBRES DEL ROBLE

Aseguró que el régimen condominal no será un obstáculo para acercar servicios municipales.

PODER EJECUTIVO

QUERÉTARO FORTALECE LAZOS CON LA COMUNIDAD ESTADOUNIDENSE: MAURICIO KURI SE REÚNE CON LARRY RUBIN

El gobernador Mauricio Kuri sostuvo un encuentro con el presidente de la American Society of México, Larry Rubin, en la Casa de la Representación del Estado en la Ciudad de México. El objetivo de la reunión fue fortalecer las relaciones culturales y promover proyectos bilaterales que impulsen la colaboración entre Querétaro y la comunidad estadounidense, en beneficio del desarrollo económico y social de la población queretana. (DQ 3)

ANTICIPA SEGOB ESTATAL QUE LOS 18 MUNICIPIOS SE SUMEN A 'PROHIBICIÓN' DE MÚSICA QUE PROMUEVA LA VIOLENCIA

El secretario de Gobierno, Eric Gudiño, garantizó que los 18 municipios se sumarán al decreto emitido por el gobernador para restringir los géneros musicales que promuevan o glorifiquen la violencia. (PA 5)

VAN CONTRA NARCO ROLAS SEGOB, SSC Y FISCALÍA

Si en un evento se cantan corridos tumbados, narcocorridos, corridos progresivos, corridos bélicos o corridos alterados será suspendido de manera total o parcial y podrían revocar los permisos o autorizaciones en Querétaro. Además, que las autoridades estatales darán vista a la FGE por apología del delito. De acuerdo con el decreto



MARTES 19 DE AGOSTO DE 2025

publicado en la Sombra de Arteaga en el que se prohíbe la reproducción o interpretación de música que haga apología del delito, serán la SSC y la SEGOB quienes realicen las inspecciones en los eventos para detectar que se cumpla con lo establecido. (DQ 4)

ASISTE CAR HERRERA A LA INSTALACIÓN DE SIPINNA EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO

Con el objetivo de salvaguardar los derechos de la niñez queretana, la presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, Car Herrera, asistió como invitada de honor a la Instalación y Primera Sesión del Sistema de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes, la cual encabezó el presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías La titular del SEDIF hizo un llamado a reconocer y dar voz a las y los niños como agentes de cambio, porque con este tipo de acciones, dijo, se crean comunidades más justas, seguras e inclusivas que favorecen el desarrollo integral de las infancias y adolescencias, brindándoles oportunidades reales orientadas al respeto por sus derechos. (N 1 y 3)

INICIA ENTREGA DE TARJETA CONTIGO EN QUERÉTARO

La SEDESOQ dio inicio a la entrega de la Tarjeta Contigo, un programa orientado a apoyar a personas en situación de vulnerabilidad, fortalecer la economía de sus hogares y fomentar su desarrollo integral. El titular Luis Nava informó que hasta el momento se han entregado 20 mil 325 tarjetas, las cuales representan un respaldo directo para mejorar las condiciones de vida de las beneficiarias y promover su autonomía y participación activa en la sociedad. (Quadratín)

REASIGNAN 180 CONCESIONES DE QROTAXI

El próximo lunes se entregarán 200 taxis más en San Juan del Río, para llegar a 500 unidades en circulación. La AMEQ ha reasignado 180 concesiones de Qrotaxi que se han liberado por no cumplir con los requisitos para obtener una concesión, informó el director Gerardo Cuanalo. Comentó que se han entregado 300 unidades de taxi al mismo número de personas beneficiadas, mientras que el próximo lunes 18 de agosto se entregarán 200 más en San Juan del Río para contar con 500 unidades en circulación. (NSJR 8)

ARRANCA CONSTRUCCIÓN DE CIUDAD AEROPUERTO

En el AIQ ya se construye un estacionamiento paralelo, está por construirse una plaza comercial y un hotel, lo que forma parte del proyecto de Ciudad Aeropuerto. Marco Del Prete, secretario de Desarrollo Sustentable, explicó que el proyecto se está consolidando con estos avances de espacios (...) Con las zonas comerciales y turísticas, se pretende que impacten en el desarrollo de las comunidades de Navajas en El Marqués y Galeras en Colón. (DQ 12)

CONTRALORÍA CONFIRMA INHABILITACIÓN DE 13 FUNCIONARIOS EN QUERÉTARO

El contralor del estado de Querétaro, Óscar García, informó que 13 funcionarios han sido inhabilitados durante la actual administración por períodos de entre 5 y 10 años. Las sanciones se derivan de casos de aplicación incorrecta de recursos públicos o de supervisión deficiente en la ejecución de proyectos. García Pérez destacó que los procedimientos se ajustan a un catálogo de sanciones y se individualizan según cada expediente. (Quadratín)

PODER LEGISLATIVO

PIDE GUILLERMO VEGA A DIPUTADOS AMPLIAR TEMAS DE INICIATIVAS

Tomando en cuenta que las últimas iniciativas presentadas cuentan han coincidido en reformas al Código Penal del estado, el diputado Guillermo Vega pidió a sus compañeros legisladores que también toquen otros temas que sean de beneficio para la sociedad queretana. "Hago un llamado, de verdad importante, para todos los diputados y pedirles que también legislen en otras materias. Está bien que legislen en materia penal, pero no todo es Código Penal, hay



MARTES 19 DE AGOSTO DE 2025

un montón de leyes en otros temas. Me da gusto que estén llegando reformas al Código Civil, por ejemplo, pero también tenemos mucho que hacer en muchas materias", señaló el presidente de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia. (DQ)

PIDE MORENA REVISAR ALCANCE

El diputado Edgar Inzunza señaló que se tiene que revisar el decreto del gobernador para conocer los alcances y no caer en limitaciones de la libertad de expresión o artística, además de indicar que se tienen que revisar las políticas públicas de educación para controlar mejor la glorificación del crimen. (DQ 6)

CONDENAN POLÍTICA PROHIBICIONISTA

La diputada Claudia Diaz cuestionó la reciente propuesta del Poder Ejecutivo en tomo a la música que hace apología de la violencia, calificándola como un "plan de marketing dominical" y una estrategia basada en prohibiciones ante la falta de acciones preventivas en materia de seguridad. (P 1 y 2)

DECRETO DE KURI PODRÍA GENERAR INICIATIVA: MAURICIO

1 diputado en Querétaro por el Partido Acción Nacional, Mauricio Cárdenas Palacios, celebró el decreto del gobernador del estado, Mauricio Kuri González, sobre la prohibición de la música que hace apología del delito en eventos y espacios públicos. Ello, al recordar que el pasado 14 de abril de este 2025, el propio legislador local ingresó una iniciativa de ley que busca castigar la apología del delito que se genere mediante diversas vías. (PA)

DIPUTADA PRIISTA AFIRMA QUE TEMA DEL AGUA NO DEBE USARSE POLÍTICAMENTE

La diputada local por el Partido Revolucionario Institucional en la Legislatura, Adriana Meza, aseguró que su postura frente al proyecto Batán: agua para todos, se mantiene en análisis y bajo revisión en comisiones. (CQRO 5)

MUNICIPIOS

MUNICIPIO DE QUERÉTARO MODIFICARÁ REGLAMENTACIÓN A FIN DE PROHIBIR MÚSICA QUE HAGA APOLOGÍA AL DELITO

El presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías, anunció que se modificarán los reglamentos para prohibir la música que haga apología al delito, esto en espectáculos y shows públicos. Indicó que en sesión de comisiones del Ayuntamiento está por dictaminar, esta semana, una iniciativa promovida desde hace unos meses para prohibir el enaltecimiento de la violencia. (DQ 6)

REFUERZAN AUTORIDADES ESTRATEGIAS DE PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES EN CORREDIDORA

La titular de la Secretaría de las Mujeres, Sonia Rocha, y el presidente municipal de Corregidora, Chepe Guerrero, encabezaron la firma de un Convenio de Colaboración con el propósito de avanzar en acciones que garanticen a las mujeres su derecho a una vida libre de violencias. La funcionaria estatal explicó que con este convenio se materializa la coordinación entre los distintos órdenes de gobierno, de manera que cada mujer en Querétaro cuente con respaldo, atención y herramientas para vivir libre y segura. (CQRO 6)

MUNICIPIO VA CONTRA MÚSICA VIOLENTA

San Juan del Río se va a sumar al decreto del gobernador Mauricio Kuri, en cuanto a prohibir la reproducción de canciones que hagan apología del delito en los eventos masivos y en algunos centros de entretenimiento, de esta manera los dio a conocer el alcalde Roberto Cabrera. (ESSJR 8)



MARTES 19 DE AGOSTO DE 2025

COLÓN ALISTA REFORMAS PARA PROHIBIR MÚSICA QUE HAGA APOLOGÍA DEL DELITO

El alcalde de Colón, Gaspar Trueba Moncada, informó que ya dio instrucciones a su secretario del Ayuntamiento para trabajar en la modificación de reglamentos municipales y dar seguimiento a la propuesta del gobernador Mauricio Kuri González de evitar la reproducción y presentación de música que haga alusión a la apología del delito. (DQ)

INFORMACIÓN GENERAL

NADIE VA A EXTRAÑAR MÚSICA PROMOTORA DE VIOLENCIA: CANACO

El dirigente interino de la CANACO, René Loya, aseguró que son más los establecimientos que se encuentran a favor de la prohibición de música que realiza apología del delito. Esto, en respuesta al decreto emitido por el gobierno estatal que prohíbe la realización de eventos con este tipo de contenido en los 18 municipios de la entidad. (AD 7)

SE ALISTAN PARA JORNADA REDUCIDA

El presidente de la Cámara Nacional de Comercio, René Loya, señaló que buscarán la forma de apoyar a los empresarios, mediante capacitaciones, para afrontar la probable reducción de la jornada laboral a 40 horas. Asegurando que la reducción de horas no será una medida benéfica para los empleadores, Loya Poletti, indicó que buscarán ofrecer capacitaciones en temas financieros y de nóminas, entre otros. (DQ 12)

AUMENTAN NÚMERO DE PASAJEROS EN EL SISTEMA DE TRANSPORTE QROBÚS

Durante junio, el sistema de transporte público Qrobús registró un incremento del 24.7% en el número de pasajeros trasladados, en comparación con el mismo mes del año pasado, según datos de la Estadística de Transporte Urbano de Pasajeros del INEGI. (P 3)

REALIZA EN QUERÉTARO UN PROMEDIO DE 850 TRÁMITES DIARIOS

El SAT informó que en Querétaro se llevan a cabo en promedio 850 trámites diarios entre personas físicas y morales, de acuerdo con el titular del Departamento de Servicios al Contribuyente, Ángel Salcedo. (PA 8)

HAY MÁS INICIATIVAS PENDIENTES EN FAVOR DE LA COMUNIDAD LGBTTIQ+

El vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico, Waltter López González, refirió que aún están pendientes algunas iniciativas en la LXI Legislatura, que ha impulsado esta organización, en favor de la comunidad LGBTTIQ+. El activista comentó que, a través del diputado de Morena, Arturo Maximiliano García Pérez, se ingresó una propuesta en el mes de diciembre de 2024, en la que se busca la aprobación de la creación de una Unidad especializada para la elaboración de políticas públicas que permitan el reconocimiento y la atención de esta comunidad de la diversidad sexual. (DQ)

PROFESIONISTAS RESPALDAN HOMICIDIO VIAL

La Federación de Colegios y Asociaciones de Profesionistas del Estado de Querétaro (FECAPEQ) respaldó la iniciativa enviada por el Ayuntamiento capitalino a la LXI Legislatura para reformar el Código Penal y tipificar el homicidio vial como nuevo tipo penal, aunque advirtió la necesidad de cuidar la redacción legal para evitar que la norma sea violatoria de derechos fundamentales. (PA)



MARTES 19 DE AGOSTO DE 2025

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

"AMIGOS". El pleito entre Pancho Domínguez y Armando Rivera es viejo y tuvo su mayor intensidad en 2012, cuando ambos se jugaron la candidatura a la gubernatura de 2015 en sus respectivas elecciones: el primero por el Senado y el segundo por la alcaldía capitalina. Tras la derrota, Rivera acusó a Domínguez de meterle el pie, operando para el triunfo del priista Roberto Loyola. Trece años después Armando reveló otra operación de Pancho con MC para incorporar a su hijo, algo que podría definirse (again) como traición al PAN. **FURIA.** Muy "verde" el alcalde de Tolimán, Alejo Sánchez: un mes le llueve y el otro le relampaguea. La última fue una disputa en redes sociales con sus detractores, a quienes llamó "hipócritas" para luego decir que esa respuesta la hizo su equipo de comunicación social. Tras la zancadilla que le pusieron en la Peregrinación, a este presidente ya le gustó morder el polvo. **VENCIDAS.** Como si faltaran aspirantes en el PAN, ahora la regidora en San Juan del Río, Marcia Solórzano, avisa que le interesa competir para suceder a Roberto Cabrera. Es la respuesta "panchista" al avance de Guillermo Vega. (DQ 7)

BAJO RESERVA

EL PAN AVENTAJA EN LA CAPITAL Y EN EL ESTADO, DICE RUBRUM. Las encuestas rumbo al 2027, nos cuentan, siguen fluyendo. Ayer hizo su publicación la empresa Rubrum. La firma encuestadora dice que el Partido Acción Nacional aventaja tanto en la gubernatura como en la capital del estado. En las preferencias para gobernador, Acción Nacional va en primer lugar con el 46.3%, mientras que Morena está en segundo sitio con el 32.9%. La ventaja del partido azul frente al guinda es de 13.4%. En un lejano tercer lugar aparece el PRI con 4.8%, y muy cercano aparece Movimiento Ciudadano con 4.6%. El 11.4% de los encuestados asegura que todavía no decide por cuál partido votará. En la capital del estado, nos dicen, el PAN trae el 51.6% de las preferencias y en un segundo lugar aparece Morena con 28.7%. La ventaja azul es de 22.9%. **FALLA EN SUS PREDICIONES.** Esta misma encuesta de manera inverosímil, nos dicen, sigue colocando a un par de aspirantes que ya no están en la carrera por la gubernatura en 2027. Una de ellas es la senadora panista Guadalupe Murguía Gutierrez, quien públicamente ha reiterado en varias entrevistas que no participará como candidata en la siguiente elección. La otra persona es la excandidata de Morena a la gubernatura, Celia Maya, quien en la jornada electoral de junio fue electa presidenta del Tribunal de Disciplina Judicial, encargado de investigar y sancionar a jueces y magistrados que incurran en delitos. (EUQ 2)

ASTERISCOS

APOLOGÍA DEL DELITO. En un país donde la violencia no necesita promoción para florecer, el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, decidió que el enemigo acecha en los altavoces. Mediante un decreto, anunciado a través de sus redes sociales, el mandatario prohibió la reproducción de música que "glorifique la violencia" o haga "apología del delito" en espacios públicos, extendiendo el llamado incluso a locales privados. Es, dice, una defensa de la decencia, la familia y el futuro de las nuevas generaciones. ¿Será suficiente para recuperar la paz o solo una medida cosmética a un grave problema? Por lo pronto, la medida ya tuvo eco en antros y bares de varios municipios. **¿SOBRECARGA?** Guillermo Vega, diputado panista al frente de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia, intentó justificar la parálisis legislativa que enfrenta la actual Legislatura local. Afirmó que el 90 por ciento



MARTES 19 DE AGOSTO DE 2025

de las iniciativas aterrizan en su escritorio, generando una “carga desproporcionada” y una “parálisis” en otros frentes. “No nos rajamos”, añadió, con un aire de mártir estoico que tanto se usa en la política mexicana, al tiempo que pidió a sus compañeros apurar el trabajo en sus comisiones y diversificar los temas de sus propuestas. Pero, ¿es esto un llamado genuino a la diversidad o un sutil desvío de responsabilidades? **RESPONSABILIDAD VIAL.** Mil 26 pruebas de alcoholemia se aplicaron en un fin de semana, con apenas 57 positivas, resultando en 40 detenciones y 38 vehículos al corralón. Entre los infractores hubo 38 hombres y dos mujeres, un desbalance que invita a reflexionar sobre la efectividad de la aplicación de la ley o, simplemente, sobre patrones culturales que no cambian con multas. Los operativos no solo tienen la finalidad de sancionar a quienes violan el reglamento de tránsito y ponen en riesgo sus vidas y las de terceros, sino que también buscan inhibir estas conductas. Algo falta en la ecuación para promover una mayor responsabilidad al volante. (AD 14)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

SE REÚNE KURI CON EL PRESIDENTE DE LA AMERICAN SOCIETY OF MÉXICO. Que el gobernador Mauricio Kuri se reunió en la Casa de la Representación en la Ciudad de México con el presidente de la American Society of Mexico, Larry Rubin, para fortalecer las relaciones culturales y promover proyectos bilaterales que impulsen la colaboración entre Querétaro y la comunidad estadounidense. De acuerdo con la información proporcionada por la administración estatal, durante el encuentro, abordaron temas relacionados con el desarrollo económico, cultural y educativo de la entidad, además de que dieron a conocer proyectos de Querétaro y la organización internacional. En la reunión estuvo presente la representante del poder Ejecutivo del estado de Querétaro en la Ciudad de México, Paloma Palacios González. **¿REUNIÓN DE AMIGOS?** Que, tras el encuentro que sostuvo con el dirigente estatal del PAN, Martín Arango, con “Chepe” Guerrero, Marco del Prete, Luis Nava y Agustín Dorantes, Felicer Macías, aseguró que esta fue una reunión de amigos y reconoció el talento de estos servidores públicos panistas, quienes, dijo, están enfocados, trabajando por Querétaro. “Fue una reunión de amigos de gran cordialidad, hablamos de muchísimos temas: de la vida pública, de la vida partidista, donde simple y sencillamente lo que imperó fue la cordialidad y un buen ambiente. Todos los que estábamos en esa mesa nos conocemos ya de bastantes años. La verdad es que todos los que están ahí han hecho un gran gran trabajo: mi amigo ‘Chepe’ Guerrero, como alcalde de Corregidora; (...) el senador Agustín Dorantes haciendo una labor muy destacada en el Senado; el secretario Luis Nava, con toda la política de apoyos sociales en el estado; (...) el secretario Marco Del Prete, quien ha sido cabeza de toda la política de desarrollo económico del estado por muchísimos años (...) hoy lo que yo les puedo decir es que de esa mesa sale muchísimo talento (...) que hoy está enfocado y concentrado en darle resultados a la gente”, dijo. La pregunta sigue en el aire: ¿será cierto que fue una reunión de amigos? **¿OCURRENCIA?** Que, para que se dé prioridad a la seguridad, accesibilidad y bienestar de quienes caminan por las calles, el diputado ¿independiente? Enrique Correa Sada presentó una iniciativa ante el Congreso local, con el fin de que el 17 de agosto sea declarado como Día del Peatón del estado de Querétaro. La propuesta busca que cada año, en esa fecha, autoridades estatales y municipales, en coordinación con organizaciones sociales y educativas, desarrollen campañas de educación vial y concientización ciudadana, así como actividades y mejoras de infraestructura que fomenten el respeto y la protección del peatón. Y contempla la creación de un Comité Estatal para la Movilidad y Seguridad Peatonal, integrado por autoridades, municipios y organizaciones civiles. ¿Servirá de algo o se trata de una ocurrencia más que en los hechos no servirá para nada? (CQRO 2)



MARTES 19 DE AGOSTO DE 2025

FUEGO AMIGO

Mauricio Kuri González, se reunió en la Casa de la Representación en la Ciudad de México con el presidente de la American Society of México, Larry Rubin, con el propósito de fortalecer las relaciones culturales y promover proyectos bilaterales que impulsen la colaboración entre Querétaro y la comunidad estadounidense. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

El agua como símbolo de unidad “El agua como símbolo de unidad” han titulado la conferencia de prensa que ofrecerá hoy el Consejo Consultivo del Agua del Estado de Querétaro, presidido por nuestra colaboradora Katia Reséndiz, a las 8:30 de la madrugada en el Mesón de Santa Rosa. Se hablará, claro, del proyecto de “El Batán, Agua para todos”, propuesto por la administración estatal. Hay que ir. Agua que has de beber no la debes jod... (PA 1)

EXPEDIENTE Q | INFLADOS

Por Adán Olvera

El anuncio del gobernador Mauricio Kuri de prohibir en Querétaro la interpretación y reproducción de música que glorifica la violencia o haga apología del crimen en espacios públicos no es una ocurrencia aislada, sino una medida que refleja la gravedad de la problemática que enfrenta el país México vive un momento en el que la violencia ha permeado todos los niveles de la sociedad; los homicidios, la presencia de carteles, la impunidad y la normalización del delito no son fenómenos ajenos a Querétaro, no somos una isla ya lo dijo el ejecutivo del estado; aunque la entidad se mantenga con mejores indicadores que otras regiones. La decisión busca impedir que la narcocultura se convierta en un elemento más de la vida cotidiana en plazas, ferias y estadios. Está claro que la música es una expresión cultural y que la libertad de expresión debe garantizarse, pero cuando hay ciertos “artistas” que se sospecha que sus carreras son impulsadas e infladas por extraños intereses, es importante atajar y hasta la propia Suprema Corte de Justicia ha señalado que existen límites cuando esa libertad se convierte en vehículo para incitar al delito o justificarlo. El problema de la violencia en México no se reduce a una canción, pero tampoco puede ignorarse el efecto social que tienen letras que enaltecen a criminales y presentan a los capos como modelos de vida. Lo que se plantea en Querétaro no es coartar libertades individuales; quien quiera escuchar ese tipo de música podrá hacerlo en su casa y en su automóvil y ponersela a sus hijos si eso quieren; La diferencia está en impedir que se difunda en escenarios que son de acceso abierto para familias, niñas, niños y jóvenes, donde se corre el riesgo de normalizar el delito como parte de la convivencia social; la autoridad tiene la obligación de proteger esos espacios y mandar un mensaje claro sobre qué se fomenta y qué no. El verdadero combate a la violencia pasa por garantizar seguridad, acceso a la justicia, oportunidades laborales y educación; sin esas condiciones, cualquier prohibición puede quedarse en un gesto político sin mayor impacto. Pero en un país donde la violencia está tan arraigada, decisiones de este tipo pueden sumar al menos en la construcción de un entorno distinto. En Querétaro, lo que está en juego no es solo la reputación de la música ni la popularidad de ciertos géneros, sino el derecho de la sociedad a vivir en un ambiente que no normalice la violencia; el decreto no puede ser una medida aislada, sino que se acompañe de políticas integrales que ataquen el problema de fondo. **DE REBOTE.** Para que quede claro quien lleva el proceso y pone de acuerdo a los precandidatos panistas Marco del Prete, Felifer Macías, Agustín Dorantes, Josué Guerrero y Luis Nava. El dirigente del PAN armó una reunión con todos ellos sonrientes, todos en la foto de familia azul, apapachados por Martín



MARTES 19 DE AGOSTO DE 2025

Arango y quedó claro que la ventanilla única es el partido y no una reunión con el exgobernador Pancho Domínguez.
(DQ 15)

PLAZA DE ARMAS | TENDREMOS AEROPUERTO INTERESPACIAL

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez

El tiempo le dio la razón al gobernador Ignacio Loyola. Alcaldes encabezados por Felifer contra narcoculture. Beto Nava quiere reelegirse como edil en Escobedo. Capturan a tres vinculados a homicidio de un policía. Mea culpa. Hace dos décadas criticábamos en esta columna la denominación del nuevo aeropuerto, llamado Intercontinental por el entonces gobernador Ignacio Loyola Vera y, sorpresas te da la vida, ahora resulta que podría cambiar a Aeropuerto Interespacial de Querétaro, de acuerdo con el anuncio de Marco del Prete secretario de Desarrollo Sustentable y - próximamente- de asuntos interestelares. No es broma. Nosotros que aceptamos en aquél tiempo la versión de que la torre de control está inclinada y podría hasta ser un atractivo como la de Pisa, hoy debemos reconocer esa obra entre las más importantes de las últimas décadas. El aún llamado Aeropuerto Intercontinental de Querétaro, inaugurado el 28 de noviembre de 2004 por el presidente Vicente Fox Quesada sustituyó al histórico "Ingeniero Fernando Espinosa Gutiérrez", que funcionaba desde 1955 como aeródromo civil y actualmente aloja el flamante Campus Aeropuerto de la UAQ. Había escepticismo sobre los conceptos del dicharachero ingeniero Ignacio Loyola Vera (y su perico Blas) que había denominado "Central Park" a la antigua Alameda Hidalgo porque, decía, éramos como Nueva York... pero sin mar. A la incredulidad contribuyó y no es justificación la crítica de su sucesor, Paco Garrido gobernador, a la calidad de los proyectos realizados, incluido el CRIQ, al que le tiró una parte. Nuestros comentarios en la columna Plaza de Armas, publicada desde 1986 en Noticias y desde hace quince años aquí, merecieron la justificada reacción de la decana del PAN, Natalia Carrillo García, madrina de Ignacio Loyola y amiga de esta casa. El tiempo le dio la razón. El AIQ -que tan solo en el primer semestre del presente año movilizó a más de un millón 129 mil pasajeros- está en proceso de certificación para ser el único Aeroespacial de México (ni pensar en el Benito Juárez de la CDMX y mucho menos el CHAIFA) gracias a su ubicación y al lugar adquirido por Querétaro como líder en la materia, gracias a empresas como Bombardier y a la Universidad Aeronáutica. Desde Querétaro se puede viajar a importantes ciudades de México y Estados Unidos y, próximamente, a España, sin olvidar que gracias a la gestión de Mauricio Kuri, actual mandatario, los gigantes tecnológicos (Google, Microsoft y Amazon) decidieron instalarse en nuestra zona aeroportuaria. Por esto y mucho más, con la esperanza de un día ver no solamente ver despegar aviones fabricados totalmente en Bombardier Querétaro sino naves espaciales o satélites, lo que hace unos años no hubieran creído ni nuestros observadores astronómicos Edgardo Cabrera y Braulio Guerra, hoy retiramos aquellos cuestionamientos y dudas hacia los planes del gobernador Ignacio Loyola Vera. Que la fuerza nos acompañe.

-Casa de gobierno- Recapitulando. El secretario de Desarrollo Sustentable (SEDESU), Marco Antonio del Prete Tercero, informó que continúan los trabajos permitirían al Aeropuerto Intercontinental de Querétaro (AIQ) operar como puerto espacial. Se informó que el proceso incluye la elaboración de estudios técnicos y de industria, así como la definición de un plan maestro de desarrollo. De acuerdo con la información, la certificación aún requiere un año para completarse, debido a la necesidad de análisis especializados en materia de infraestructura y atracción de empresas relacionadas con la industria espacial. Una de las prioridades es determinar qué tipo de compañías pueden instalarse en la zona y cómo integrarlas en el ecosistema económico local. Y dinero, mucho dinero. Esperamos verlo.

-Oído en el 1810- De la Mesa 24. Que Juan Alberto Nava Cruz, presidente morenista de Pedro Escobedo, ya les dijo a sus dirigentes de partido que buscará la reelección en el 2027. Que no quiere ser diputado local. Eso marca la



MARTES 19 DE AGOSTO DE 2025

decisión para San Juan del Río en donde por aquello del tema de género la 4T llevaría candidata. Esa es una mala noticia para el Güero Inzunza y le acomodaría las cosas a Rosy Ríos de Sinecio. Doy fe. -**Preeeparen!**- Los prohibidos. El alcalde de la capital, Felifer Macías Olvera apoyó la iniciativa del gobernador Mauricio Kuri González de bloquear en eventos públicos la música que hace apología del delito. Y ya prepara una iniciativa para enviarla a comisiones del ayuntamiento y aprobarla en los próximos días. "Todo el respaldo y celebración por la iniciativa que ha presentado el gobernador por este decreto y nos sumamos con toda contundencia para prohibir que en cualquier espectáculo, concierto, show, etcétera, se promueva el delito, se promueve la violencia, se enaltezca la cultura de la criminalidad. Eso aquí en Querétaro no entra; lo mandamos con un mensaje muy contundente". Esto aplicará para antros, bares, cantinas y restaurantes que las pongan dentro de su repertorio. No está el horno para bollos. -
¡Aaapunten!- En Irapuato. Tres sujetos fueron detenidos, al estar relacionados en el homicidio de un Policía Municipal de Corregidora. Los presuntos responsables iban a bordo de un auto blanco marca Kia, 2018, y a través de las cámaras de vigilancia C4, fueron detectados al ingresar a Irapuato. Los sujetos, identificados como Carlos Ángel de 29 años, Alexander de 24 y Diego Alfonso de 24, fueron detenidos y puestos a disposición de la autoridad, además se aseguraron diversas dosis de droga, y el vehículo relacionado en el asesinato. Fue el pasado 11 de Julio, cuando el Policía Municipal de Corregidora José Luis Corona, junto con su compañero, se encontraban bajo resguardo de un camión con presunto huachicol, a la altura de El Romeral, Corregidora, cuando fueron interceptados por sujetos y agredidos a balazos, lo que le causó la muerte al elemento. Todo el peso de la ley. -**Fuego!**- AIQ. Y nomás como dato curioso. Hace 21 años, en la inauguración del Aeropuerto Intercontinental de Querétaro el presidente Vicente Fox Quesada se acercó a las vallas a saludar a las muchísimas personas invitadas, repartiendo besos a diestra y siniestra, cuando ya encarrilado le dio uno a Ricardo Anaya Cortés, secretario particular del gobernador. Aquél ósculo tal vez marcó la carrera del llamado joven maravilla que escaló a diputado federal, senador, líder nacional del PAN y candidato presidencial. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2)

CÓDICE QUETZAL

AVALADO. Tanto los municipios del estado de Querétaro como las cámaras empresariales avalaron y acompañaron la propuesta del gobernador, Mauricio Kuri Gonzalez respecto a la música que promueva la apología del delito, lo que habla de un consenso generalizado para evitar música que busque provocar o enaltecer la violencia.

IMPARCIALES. Mientras se le recrimina a AMLO por la mega deuda que dejó a su sucesora, Claudia Sheinbaum Pardo, poco se habla de uno de los logros realizados por el pasado sexenio, pues 13 millones de mexicanos salieron de la pobreza con evidente ayuda de los apoyos sociales ... guste o no, ayude o no, el INEGI lo dice. **PRÓSPERO.** El proyecto de Ciudad Aeropuerto, avanza con prosperidad, señaló el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Antonio del Prete Tercero, quien espera que la zona limítrofe entre Colón y El Marqués sea un boom comercial, industrial e inmobiliario para el futuro cercano, y que de seguro estallará todavía más con la llegada del Tren México-Querétaro. (Código Informativo)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Música. La respuesta de los gobiernos locales a la prohibición de la música que hace apología al delito no se hizo esperar y se sumaron de manera inmediata. No obstante, nos comentan que se pone en aprietos a la organización de la feria, ya que los artistas que se acostumbran comúnmente tocan pistas que podrían incurrir en esta falta. A



MARTES 19 DE AGOSTO DE 2025

repensar la lista de artistas, o pedirles que no toquen algunos temas. **Decretos.** Nos cuentan que el diputado Enrique Correa presentó una iniciativa para promover que cada 17 de agosto sea el Día del Peatón. Si bien la medida podría ser viable para concientizar la importancia de poner en el centro de la movilidad al peatón, quizás la legislación para protegerlos sería más pertinente. Hay críticas por la falta de homologación de la ley general de seguridad vial para Querétaro y la comisión que encabeza poco y nada ha emprendido. Quizás la forma de honrar al peatón sean leyes que los protejan más que festejar días. **Activa.** Quien continúa recorriendo los comités municipales del PRI es la renovada presidenta estatal Abigail Arredondo, y es que luego de alargar su periodo hasta el 2029, al más puro estilo de Alito Moreno, nos dicen que ya está trabajando en la elección del 2027, no con el objetivo de ganar, pero si de alargar lo más que se pueda la agonía del tricolor, y la recepción de recursos, claro. (P)

EDITORIAL | EL ALFIL NRGTO

Vive en México. Beatriz Gutiérrez Müller aclaró, que no vive hasta la Chingada, tampoco en Palacio Nacional y mucho menos en España, nomás iba a preguntar si ya nos ofrecían perdón por la conquista de México... Pasa Usted a creer. (N 1)

OPINIÓN | QUERÉTARO: SEGUNDO LUGAR NACIONAL EN ESCOLARIDAD

Por Martha Soto

Hoy, con orgullo, podemos decir que esa convicción se refleja en resultados concretos, pues según datos del Sistema de Información y Gestión Educativa de la SEP, nuestro Estado se ubica en el segundo lugar nacional en escolaridad, con un promedio de más de 11 años de estudios por persona. ¿Qué significa esto? Que, en promedio, las y los estudiantes queretanos llegan a quinto semestre de preparatoria, mientras que, a nivel nacional, el promedio alcanza solo hasta segundo semestre. Este avance no es menor: hace unos años ocupábamos el décimo lugar y hoy hemos escalado ocho posiciones. A este logro se suma otro resultado alentador: el INEGI publicó recientemente los datos del estudio de pobreza multidimensional, donde Querétaro también ocupa el segundo lugar nacional en reducción del rezago educativo, con una disminución del 3.1 por ciento. Vale la pena detenernos un momento para entender qué significa "rezago educativo": es la condición de las personas que, a cierta edad, no han terminado la educación que le corresponde. Puede tratarse de jóvenes que dejaron la escuela antes de concluir la preparatoria o adultos que nunca tuvieron la oportunidad de cursar la primaria. Reducir este rezago significa dar a cada persona la oportunidad de soñar y tener los medios para cumplir esos sueños, abrir puertas a mejores empleos, ingresos más dignos y una mayor participación social. Estos avances no son casualidad, son el resultado de un trabajo constante, estratégico y con visión de futuro que hemos impulsado desde la Secretaría de Educación del Estado de Querétaro. Programas como "Que nadie se quede atrás", que permite a personas adultas obtener su certificado de bachillerato; Rutas de aprendizaje en media superior, que orientan y acompañan el proceso académico de las y los jóvenes; el examen único de ingreso a media superior, así como las tutorías de universitarios a estudiantes de bachillerato. En este esfuerzo ha sido fundamental el liderazgo del gobernador Mauricio Kuri, quien ha colocado a la educación como uno de los ejes centrales de su administración. Detrás de cada punto porcentual hay historias de superación: madres y padres que, después de años, retoman sus estudios; jóvenes que encuentran en la escuela una ruta de vida; docentes que renuevan su vocación con nuevas herramientas. Como queretanas y queretanos, debemos sentirnos orgullosos porque estos números representan un esfuerzo colectivo, por ello quiero reconocer y felicitar a las maestras, los



MARTES 19 DE AGOSTO DE 2025

maestros, directivos, tutores, familias y comunidades escolares que todos los días ponen su esfuerzo, paciencia y compromiso para que nuestras niñas, niños y jóvenes sigan aprendiendo y avanzando. Este logro es suyo tanto como de todo Querétaro. En Querétaro sí: más años de estudio, menos rezago educativo y más oportunidades para todas y todos. (DQ 15)

HOY OPINA | JUVENTUD QUERETANA: MOTOR DE CAMBIO Y RETO DE FUTURO

Por Valeria Guerrero

Querétaro es sin duda un referente nacional gracias a su crecimiento económico y calidad de vida; no es casual que, cada semana, cientos de personas lleguen en busca de lo que en sus lugares de origen les fue negado, y este dinamismo exige impulsar políticas públicas que les permitan a las personas "moverse" dentro de la escala social, principalmente a la población joven. Los jóvenes de 15 a 29 años constituyen el 26 por ciento de la población queretana y han crecido un 22 por ciento en 10 años; es una generación que destaca por haber crecido con más acceso a la información que cualquier otra en la historia, pero también con más incertidumbre respecto a su futuro. En Querétaro, asumimos que la educación es una de las principales herramientas que les permitirá tomar las mejores decisiones a lo largo de su vida; colocándose en el segundo nivel nacional con el mayor índice de escolaridad, y esto conlleva que el 62 por ciento forme parte de la población económicamente activa y el 37 por ciento restante se entendería que están en busca de un plan de vida. En este mes de la juventud, es esencial reconocer el potencial de este grupo poblacional: su presencia creciente, su diversidad, sus desafíos y su energía. Quienes estamos en el servicio público debemos eliminar prácticas adulto centristas que alejan y limitan su sano desarrollo para construir un entorno donde la juventud no solo aspire, sino que principalmente aquellos que han crecido en los entornos más desfavorecidos cuenten con las herramientas para que su origen no determine su destino. (AD 2)

EL GOBIERNO NO INVIERTE EN NOSOTROS

Durante seis años, desde las mañaneras, López Obrador construyó una narrativa que responsabilizaba a los tecnócratas priistas de acabar con el país en pocas décadas de mal gobierno. Prometía una transformación histórica basada en la honestidad, la austeridad y en poner "primero a los pobres". Los datos oficiales revelan una realidad devastadora: se ha gastado más dinero que en cualquier otra administración, pero se ha invertido menos que nunca en el futuro de los mexicanos. Las cifras de Hacienda destruyen la retórica oficial. La inversión física colapsó de 4.5 por ciento del PIB durante 2010-2014 a apenas 2.8 por ciento en promedio durante el sexenio de López Obrador. Para 2025, la cifra es aún más grave: 2.3 por ciento del PIB, lo que representa una reducción de 836 mil 600 millones de pesos en infraestructura productiva. Mientras tanto, el gasto público total alcanzó 27 por ciento del PIB en 2024. Los recursos se destinan principalmente a programas asistenciales que crecieron 313.5 por ciento, mientras que los sectores productivos sufren recortes sistemáticos. La diferencia entre gasto e inversión no es semántica: el primero mantiene dependencia política; la segunda construye futuro. Las comparaciones internacionales confirman el desastre. México ocupa los últimos lugares entre países con desarrollo similar. En salud pública, México invierte 2.8 por ciento del PIB, mientras que República Checa invierte 7.8 por ciento. En educación, México destina 4.25 por ciento del PIB, comparado con 7.3 por ciento en Costa Rica. En infraestructura, Colombia invierte 2.8 por ciento del PIB; México apenas 1.8 por ciento. (AD 14)



MARTES 19 DE AGOSTO DE 2025

EJEMPLOS DE CLASISMO

Hace unos días, la Suprema Corte de Justicia ordenó a la Secretaría de Educación Pública (SEP) eliminar de los libros de texto la referencia al expresidente del INE, citado en el libro Proyectos comunitarios, de sexto grado de primaria, como un ejemplo de discriminación, y dejar de distribuir los ejemplares. Al respecto, la presidenta Sheinbaum expresó que el aludido debería ser ejemplo “de garantizar que no hubiera racismo, clasismo en nuestro país” y, tras criticar a la Suprema Corte por “cerrar su ciclo con racismo”, dijo lo siguiente: “Es muy importante que en los libros de texto de nuestro país quede claro que no puede haber en nuestro país, ni racismo, ni clasismo, ni cualquier forma de discriminación. “Hablar de clasismo es expresar prejuicios y dar trato desigual por clase social o nivel económico. El clasismo se da en personas que se sienten superiores por su posición económica, nivel educativo, ocupación o estilo de vida. Lo hemos visto recientemente: la imagen pública de políticos refleja privilegios como trajes de diseñador, relojes de lujo y estilos de vida alejados de las realidades de la mayoría. Es una forma de discriminación basada en la pertenencia a una determinada clase social, según Beatriz Urías Horcasitas, investigadora titular del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM. Tiene razón la presidenta: nadie, pero especialmente una persona que ostente cierto nivel de poder, debería tener expresiones de carácter clasista, al igual que nadie tiene derecho a filtrar cualquier tipo de expresión grabada ilegalmente durante una conversación telefónica, como fue el caso con el ahora expresidente del INE. Ejemplos por incluir en los libros de texto hay muchos por parte de funcionarios públicos de la transformación de cuarta. El propio director de Materiales Educativos de la SEP, Marx Arriaga (responsable de los libros de texto), soltó un discurso público discriminatorio contra las mujeres en 2021, pero ejemplos dignos de mencionar en los libros los ha dado el expresidente anterior: 8 de enero de 2019: “Se presentan como gente avanzada, pues no; son conservadores.” (La Silla Roja, El Financiero). 14 de junio de 2021: “Sí, sí, sí... hay un sector de la clase media que siempre ha sido así, muy individualista... aspiracionista.” (Conferencia mañanera). 4 de enero de 2023: “Ayudando a los pobres va uno a la segura... es un asunto de estrategia política.” (Conferencia mañanera). 2 de mayo de 2024: “Existe otro sector aspiracionista, aspirante a fífi, conservador... que no quiere ser como nosotros.” (Conferencia mañanera). 27 de junio de 2024: “No somos iguales. Yo soy demócrata. Ellos son partidarios de la oligarquía.” (Conferencia mañanera). Ojalá y con esos ejemplos quede claro “que no puede haber en nuestro país, ni racismo, ni clasismo, ni cualquier forma de discriminación.” (AD 14)

ACENTOS | RECORTAR PARA NO FRENAR: LA PROPUESTA QUE SACUDIÓ A LOS MERCADOS

En un movimiento poco común, el secretario del Tesoro de Estados Unidos, Scott Bessent, le pidió públicamente a la Reserva Federal recortar la tasa de interés en 150 puntos base, comenzando con un ajuste de medio punto en septiembre. Su argumento: la inflación está bajo control, el mercado laboral pierde fuerza y mantener el costo del dinero tan alto podría frenar la economía. La tasa de referencia en Estados Unidos está actualmente en un rango de 4.25 a 4.5 por ciento. Según Bessent, debería estar mucho más baja. El anuncio agitó los mercados, tanto que el Dow Jones subió más de 250 puntos y el S&P 500 y el Nasdaq alcanzaron niveles récord. Esta es una señal política que presiona a la Fed y podría acelerar los recortes que los inversionistas ya daban por hechos. Para Querétaro, esto no es un dato lejano. El recorte de Banxico a 7.75 por ciento abarata el financiamiento en pesos, dando oxígeno a empresas e incentivos para más inversión. El riesgo: movimientos en el tipo de cambio y presiones inflacionarias, recordándonos que las decisiones en Washington pueden impactar rápidamente en nuestra cartera. (AD 14)



MARTES 19 DE AGOSTO DE 2025

OPINIÓN | CELEBRAR LA EDUCACIÓN QUE TRANSFORMA 50 AÑOS DEL TEC DE MONTERREY

Por Silvia Amaya

Hace cinco décadas, en tierras queretanas, germinó un proyecto educativo impulsado por el liderazgo de visionarios empresarios comprometidos con el porvenir de esta región. Así nació, en 1975, el Campus Querétaro del Tecnológico de Monterrey, con apenas 344 estudiantes de preparatoria y profesional. Hoy, medio siglo después, celebramos no solo una historia de crecimiento sostenido, sino una trayectoria que ha sabido conjugar innovación, inclusión y vocación social. Desde la Universidad Autónoma de Querétaro felicitó al director general del Campus Querétaro, Mtro. Pascual Alcocer Alcocer. Quiero expresar mi gratitud al rector del Tecnológico de Monterrey, Juan Pablo Murra Lascurain, y al presidente ejecutivo del Grupo Educativo y Tecnológico de Monterrey, David Garza Salazar, por su decidido impulso a la educación y su compromiso con el desarrollo académico del país. Como comunidad académica, entendemos que el valor de una institución no se mide únicamente por sus cifras -más de 23 mil egresados, 6 mil estudiantes activos-sino por su capacidad para contribuir al desarrollo de su entorno con sentido ético y visión compartida. El Tec de Monterrey ha forjado generaciones de profesionistas que hoy lideran empresas y participan activamente en el progreso de la entidad. Nuestra Universidad pública comparte con el Tec de Monterrey la convicción de que la educación es un motor transformador, y que el conocimiento debe estar al servicio de la sociedad. Esta coincidencia nos ha permitido construir puentes de colaboración institucional que trascienden las aulas. Uno de los ejemplos más significativos es el Consorcio de Investigación Distrito Qro, alianza estratégica que une a la UAQ, el Tecnológico de Monterrey y la UNAM-ENES Juriquilla, con el respaldo de Concyteq y Sedesu. El consorcio nació con el propósito de impulsar la investigación, la innovación productiva y el desarrollo sostenible de Querétaro. Hemos acompañado proyectos que abordan desafíos tan diversos como la eficiencia hídrica, la agricultura regenerativa, el uso responsable de la energía y el futuro de los alimentos. Equipos conformados por investigadoras e investigadores de nuestras instituciones han sido reconocidos por su talento y compromiso social. Reconocer el 50 aniversario del Campus Querétaro del Tec de Monterrey también es reconocer la pluralidad de modelos educativos que enriquecen nuestra vida académica. Es asumir que las diferencias no nos separan, sino que nos complementan. En la UAQ creemos que, sólo sumando capacidades, podremos ofrecer soluciones reales a las y los queretanos. Desde esta Máxima Casa de Estudios, reiteramos nuestra felicitación a la comunidad del Tec de Monterrey en Querétaro. Celebramos sus cinco décadas de historia y les deseamos muchos años más de excelencia, compromiso social y aportes significativos para el estado y país. (EQU)

OPINIÓN | EL PAN QUERETANO EN SU LABERINTO DE ESPEJOS

Por Víctor López

La sucesión gubernamental ya estaba en marcha, aunque nadie quería aceptarlo con todas sus letras. A poco más de año y medio de la elección, el PAN queretano vive un juego de equilibrios rotos: el gobernador Mauricio Kuri intenta mantener el control de su sucesión para cuidarselas espaldas; de lejos, Ricardo Anaya aún opera como poder fáctico, aunque le cierren la puerta desde Palacio; y Francisco Domínguez, con menos reflectores, conserva fichas silenciosas, pero activas ... y no sólo en el PAN. Todos quieren jugar, pero no está claro quién pone las reglas. Una fotografía reciente resume el momento: en una reunión convocada por Martín Arango, presidente estatal del PAN, posaron sonrientes Chepe Guerrero, Marco del Prete, Luis Nava, Agustín Dorantes y Felifer Macías. Según el guion oficial, fue una reunión de "liderazgos". En la práctica, fue un casting no declarado de precandidatos. Un viejo ritual





MARTES 19 DE AGOSTO DE 2025

priista ahora en su versión panista siglo XXI: con corbatas azules y discursos domesticados, pero con las mismas puñaladas por la espalda. La ausencia notoria en la imagen fue la de Ricardo Anaya. No fue invitado, ni falta que le hacía. Días antes, Kuri ya lo había descartado públicamente como posible aspirante. Un mensaje con dedicatoria que confirma lo que todos saben: Anaya incomoda, divide, pero no desaparece. Como buen operador, el excandidato presidencial entiende que el juego de la sucesión no se gana en las declaraciones, sino en los amarres invisibles. Mientras tanto, el PAN se resquebraja ideológicamente. Ya nadie sabe si se trata de un partido liberal de centro o una franquicia de la ultraderecha. ¿Siguen creyendo en la subsidiariedad o en la Santa Inquisición? ¿En el Estado mínimo o en el adoctrinamiento religioso? La brújula se extravió entre tazas de café con Vox y fotos con Santiago Abascal. En 2021, Domínguez logró lo que otros no: imponer candidato y ganar la gubernatura. Pero no hay garantía de repetir la fórmula. Loyola, Garrido y Calzada -aunque este último del PRI- aprendieron que el verdadero poder se ejerce en discreción el día después de dejar el cargo. Y ahí, todos los gobernadores terminan siendo figuras decorativas ... si su sucesor no les quiere cobrar facturas, como Garrido a Loyola. Hoy, el PAN enfrenta una paradoja: quiere seguir gobernando Querétaro, pero no sabe desde dónde ni con quién. Y lo peor: no sabe para qué. La maltrecha mediáticamente obra de Paseo 5 de Febrero es una muestra. El fracaso político de El Batán es otro. Sólo el tren México-Querétaro avanza, pero porque es obra federal. Descartada una alianza con el PRI, Acción Nacional tendrá que enfrentar en 2027 a una fuerza de izquierda con un crecimiento inédito en esta zona del Bajío, que ha visto aumentar su fuerza tanto por los errores de Kuri como por la buena imagen federal. (EUQ)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO